

## Edukasi Dan Pelatihan Pencatatan Keuangan Rumah Tangga Untuk Ibu- Ibu Kelurahan Rawa Makmur Permai

Abdul Rahman <sup>1)</sup>; Annisa Rahma Putri <sup>2)</sup>; Mawar Fadila <sup>3)</sup> ; Hanni Sakira <sup>4)</sup>

<sup>1,2,3,4)</sup> Universitas Dehasen Bengkulu

Email: <sup>1</sup> [abdul.rahman@unived.ac.id](mailto:abdul.rahman@unived.ac.id) ; <sup>2</sup> [annisarahma@unived.ac.id](mailto:annisarahma@unived.ac.id) ; <sup>3</sup> [Mawarfadila@gmail.com](mailto:Mawarfadila@gmail.com) ;  
<sup>4</sup> [Hanisakira@gmail.com](mailto:Hanisakira@gmail.com)

### ARTICLE HISTORY

Received [21 Desember 2024]  
Revised [22 Januari 2025]  
Accepted [31 Januari 2025]

### KEYWORDS

Message, Relaxation,  
Recovery.

This is an open access article  
under the [CC-BY-SA](https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/) license



### ABSTRAK

Tujuan Kegiatan Pengabdian kepada Masyarakat ini adalah untuk memberikan edukasi dan pelatihan kepada Ibu-Ibu PKK Kelurahan Rawa Makmur Permai, tentang Pencatatan Keuangan Rumah Tangga, dengan harapan keuangan rumah tangga bisa teratur dan baik. Pelatihan ini juga dimaksudkan untuk memberikan ilmu manajemen keuangan, sehingga keuangan rumah tangga selalu cukup dan bisa mempunyai tabungan atau investasi untuk keperluan di masa mendatang dan mewujudkan kesejahteraan bagi keluarga. Metode pengabdian yang dilaksanakan adalah berbentuk penyuluhan atau training tentang pengelolaan keuangan keluarga secara singkat dan jelas, dengan menggunakan modul pengelolaan keuangan rumah tangga. Peserta dalam kegiatan ini sebanyak 26 peserta yaitu ibu-ibu PKK di Kelurahan Rawa Makmur Permai. Kegiatan diisi dengan pemberian materi, dilanjutkan dengan tanya jawab antara pemateri dan peserta dan latihan/praktik. Dari penelusuran yang dilakukan menunjukkan peserta merasa puas dan mampu memahami materi sebesar 89%, yang artinya kegiatan PKM tersebut bisa dinyatakan berhasil.

### ABSTRACT

The purpose of this Community Service Activity is to provide education and training to PKK Rawa Makmur Permai Village women, regarding household financial records, with the hope that household finances can be organized and good. This training is also intended to provide financial management knowledge, so that household finances are always sufficient and can have savings or investments for future needs and create prosperity for the family. The service method implemented is in the form of counseling or training on family financial management briefly and clearly, using the household financial management module. The participants in this activity were 26 participants, namely PKK women in Rawa Makmur Permai Village. The activity is filled with the provision of material, followed by a question and answer session between the presenters and participants and exercises/practices. From the research conducted, it shows that 89% of participants are satisfied and able to understand the material, which means that the PKM activity can be declared successful.

## PENDAHULUAN

Pembelajaran adalah wadah untuk mencerdaskan serta mengembangkan kemampuan masyarakat dengan bermacam aspeknya. Pengembangan nilai, pengetahuan serta perilaku masyarakat serta peserta didik menampilkan adanya hubungan antara pembelajaran dengan transformasi yang ada (Arsyad & Ifianti, 2022). Karena pendidikan adalah hajat hidup orang banyak serta masyarakat luas, maka dibutuhkan satu cara untuk menjangkau masyarakat luas dari perguruan tinggi sebagai salah satu stakeholder pendidikan dengan cara melaksanakan pengabdian kepada masyarakat.

Pengabdian kepada Masyarakat (PkM) merupakan suatu media untuk menjembatani dunia pendidikan dengan masyarakat (Aprilani et al., 2020), dimana perguruan tinggi dihadapkan pada masalah bagaimana agar warga masyarakat mampu menghadapi tantangan lebih jauh ke depan di era globalisasi (Magdalena et al., 2018) Jika berbicara mengenai masalah kehidupan bermasyarakat pasti menyangkut kesejahteraan manusia. Bukan hanya hal dari segi biologis saja, tetapi juga menyangkut kehidupan sosial di masyarakat. Dalam konteks kesejahteraan tidak lepas pengaruhnya dari segi ekonomi. Ekonomi memang sangat penting untuk dipelajari dan diterapkan ilmunya sebagai salah satu cara mensejahterakan masyarakat. Berkaitan dengan hal tersebut, maka perlu dilakukan suatu terobosan yang mampu menjamin percepatan pembangunan dan pertumbuhan perekonomian secara kontiniu (Teja, 2015).

Akuntansi adalah cara serta seni yang digunakan untuk mempermudah dalam mengukur, berkomunikasi dan menginterpretasikan aktivitas pemasaran (Putri, 2010). Akuntansi juga dapat diterjemahkan sebagai cara atau metode yang digunakan untuk menyelenggarakan pencatatan-pencatatan mengenai transaksi keuangan sehingga menghasilkan informasi yang relevan untuk pengambilan suatu keputusan (Andarsari & Dura, 2018). Pada proses akuntansi, pengidentifikasi peristiwa-peristiwa ekonomi dilakukan terlebih dahulu. Setelah teridentifikasi, peristiwa-peristiwa ekonomi tersebut kemudian dicatat untuk menjadi alur aktivitas keuangan perusahaan. Pencatatantertdiri atas pembuatan jurnal peristiwa- peristiwa secara sistematis dan kronologis. Di dalam pencatatan, peristiwa-peristiwa ekonomi juga akan diklasifikasikan dan dibuat ikhtisarnya (Wanggono, 2016).

Kegiatan PkM yang dilaksanakan memiliki tujuan sebagai media atau sarana penerapan dari penguasaan ilmu pengetahuan dosen-dosen dari Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Dehasen Bengkulu kepada masyarakat sasaran khususnya ibu-ibu PKK Kelurahan Rawa Makmur Permai agar masyarakat mendapatkan pengetahuan tentang pengelolaan keuangan rumah tangga khususnya dalam mempraktikkan pencatatan keuangan rumah tangga yang baik dan benar. Tujuan lainnya ialah agar keluarga atau rumah tangga Kelurahan Rawa Makmur Permai memiliki tabungan atau investasi yang berguna untuk masa depan keluarga (Wibowo et al., 2021).

Kegiatan Pengabdian kepada Masyarakat (PkM) yang diselenggarakan oleh dosen tetap dari Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Dehasen Bengkulu bertujuan untuk: (1) Memberikan pengetahuan tentang pencatatan keuangan sederhana bagi ibu-ibu PKK Kelurahan Rawa Makmur Permai (2) Memberikan pengetahuan tentang poin penting dari Pencatatan keuangan rumah tangga sederhana, (3) Memberikan contoh format Laporan dari masing-masing laporan keuangan sederhana, (4) Mampu menjelaskan hubungan dari semuanya.

Mengelola keuangan keluarga kelihatannya sederhana. Namun dalam praktiknya banyak sekali orang yang tidak mampu mengelolanya dengan baik, utamanya ibu-ibu. Bukan persoalan besar atau kecilnya gaji/penghasilan yang diterima, melainkan bagaimana mengatur pengeluaran uang atau belanja yang dikeluarkan sehingga keuangan rumah tangga itu stabil dan mencukupi. Anggaran dan pengeluaran belanja rumah tangga yang sederhana tersebut bila tidak dikelola dengan baik dan benar maka melahirkan keluarga-keluarga kekurangan, yang setiap kali gali lobang tutup lobang. Tidak memiliki tabungan atau investasi dan hidup selalu kekurangan setiap saat, walaupun jumlah penghasilan bertambah, tetap saja merasa kekurangan (Hariani et al., 2019).

Sesungguhnya, perencanaan dan pengelolaan keuangan rumah tangga itu adalah proses merencanakan keuangan untuk mencapai tujuan-tujuan keuangan rumah tangga baik jangka pendek maupun jangka panjang. Pengelolaan keuangan rumah tangga pada dasarnya adalah penerapan prinsip-prinsip akuntansi pada kegiatan transaksi keuangan keluarga. Oleh karena itu, pengelolaan keuangan keluarga rumah tangga sering juga disebut akuntansi rumah tangga. Akuntansi rumah tangga sederhana adalah melakukan pencatatan terhadap pemasukan dan pengeluaran keluarga dalam periode tertentu, yang biasanya dilakukan secara mingguan, bulanan maupun tahunan (Fitriyah et al., 2020).

Hal penting yang menjadi dasar pelaksanaan Pengabdian kepada Masyarakat Kelurahan Rawa Makmur Permai ini adalah banyaknya permasalahan dan konflik rumah tangga dari sebagian warga, disebabkan factor ekonomi atau keuangan keluarga yang kekurangan. Oleh sebab itu, melalui pengamatan objek pengabdian sebelumnya, tim atau panitia memutuskan untuk menetapkan tempat pelaksanaan di Kelurahan Rawa Makmur Permai kota Bengkulu, dengan harapan dapat memberikan dampak yang positif kepada masyarakat

## METODE

Nama kegiatan dalam Pengabdian kepada Masyarakat ini adalah: Edukasi dan Pelatihan Pencatatan Keuangan Rumah Tangga untuk Ibu- Ibu Kelurahan Rawa Makmur Permai Kecamatan Muara Bangkahulu Kota Bengkulu . Jumlah peserta penyuluhan ini adalah sebanyak 26 orang yaitu Ibu- Ibu PKK Kelurahan Rawa Makmur Permai yang berasal dari beberapa Rukun Warga dan Tukun Tetangga di Kelurahan Rawa Makmur Permai. Adapun yang menjadi pemateri dan narasumber dalam kegiatan Pengabdian ini adalah dosen- dosen Program Studi Akuntansi dan Manajemen Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Dehasen Bengkulu yang telah mendapatkan pengalaman dan ilmu yang mumpuni untuk memaparkan materi ini.

Bentuk kegiatan adalah memberikan penyuluhan dan edukasi kepada ibu-ibu PKK Kelurahan Rawa Makmur Permai berupa informasi tentang : (1) Kesadaran tentang pentingnya pencatatan keuangan rumah tangga, fungsi dan peranan catatan keuangan dalam menyeimbangkan pemasukan dan pengeluaran dana rumah tangga, (2) Rasa bertanggungjawab dalam mengelola keuangan keluargayang baik dan sistematis, (3) Upaya pembinaan kesadaran pentingnya tabungan maupun investasi dalam rumah tangga, (4) Sebagai ilmu pengetahuan, keterampilan, dan pengalamanpraktis dalam hal pengelolaan dan pencatatan keuangan rumah tangga melalui latihan-latihan maupun sharing singkat pada saat kegiatan pengabdian kepada masyarakat.

Adapun yang menjadi penyuluh dan narasumber dalam kegiatan ini adalah dosen- dosen Program studi Akuntansi dan Manajemen Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Dehasen Bengkulu yang telah memiliki keahlian di bidang akuntansi keuangan keluarga. Peserta yang terlibat dalam kegiatan ini menunjukkan antusiasme yang tinggi dalam mengikuti rangkaian kegiatan.

### Tahapan dan Aktifitas Pengabdian

Dalam upaya memberikan edukasi dan pelatihan kepada Ibu-Ibu PKK Kelurahan Rawa Makmur Permai, tentang Pencatatan Keuangan Rumah Tangga, dengan harapan keuangan rumah tangga bisa teratur dan baik. Pelatihan ini juga dimaksudkan untuk memberikan ilmu manajemen keuangan, sehingga keuangan rumah tangga selalu cukup dan bisa mempunyai tabungan atau investasi untuk keperluan di masa mendatang dan mewujudkan kesejahteraan bagi keluarga, oleh sebab itu, Universitas Dehasen Bengkulu melalui program pengabdian ini memberikan pelatihan kepada masyarakat Kelurahan Rawa Makmur Permai.

Pelaksanaan kegiatan ini juga diharapkan menghasilkan luaran berupa artikel ilmiah yang mengulas tentang pentingnya pencatatan keuangan rumah tangga, fungsi dan peranan catatan keuangan dalam menyeimbangkan pemasukan dan pengeluaran dana rumah tangga Kegiatan pelatihan ini dilaksanakan pada Sabtu, 5 Oktober 2024, bertempat di Kelurahan Rawa Makmur Permai, Kelurahan Rawa Makmur Permai,, dimulai pukul 08.00 WIB hingga 14.00 WIB. Sebanyak 26 peserta idengan antusias. Materi pelatihan terdiri dari dua sesi utama.

Sesi pertama adalah teori yang berlangsung dari pukul 08.00 hingga 10.00 WIB. Materi yang disampaikan pada kegiatan pengabdian kepada masyarakat, yaitu terdiri dari: 1) Penting Mengetahui pengertian dari Pencatatan keuangan rumah tangga sederhana, (2) Poin penting dari Pencatatan keuangan rumah tangga sederhana, (3) Praktik pengelolaan laporan keuangan rumah tangga sederhana, (4) Hubungan dari semua materi tersebut satu sama lain.

Setelah pemaparan materi dilakukan, kemudian dilanjut dengan pendampingan praktik membuat laporan keuangan. Berikutnya tim melakukan pembagian modul kepadapesertaberikut beberapa penjelasan terkait pencatatan keuangan yang sesuai untuk rumah tangga. Sesi demi sesi dipaparkan seluruhnya oleh narasumber, pertama diantaranya, mengapa perencanaan keuangan rumah tangga menjadi hal yang penting untuk dilakukan.

Pemateri kemudian menjelaskan bahwa pola konsumtif yang terjadi saat ini terkadang sudah menjadi hal yang sulit untuk memisahkan mana kebutuhan yang benar-benar penting, kedua pengelolaan keuangan dilakukan dengan pembuatan perencanaan keuangan dan disusun untuk mewujudkan cita cita dan tujuan berumah tangga yang pada pelaksanaannya akan mampu memiliki tabungan dan juga investasi untuk masa depan sehingga keluarga yang sejahtera akan terwujud.

Kemudian pada sesi pertanyaan,ditanyakan langkah apa saja yang harus dilakukan untuk merencanakan keuangan yang baik, lalu pemateri menjelaskan kenali kondisi keuangan dimulai dari pos pospendapatan yang diperoleh, kemudian membuat alokasi inti yang merupakan masuk dalam kategori kebutuhan atau keinginan seperti kebutuhan untuk makan, pendidikan, dan membayar tagihan, serta alokasi tabungan atau investasi.

Tata kelola alokasi keuangan ini harus disesuaikan dengan total penghasilan yang didapatkan, berikutnya mampu melihat dan menrinci harta yang kita miliki berikut dengan kewajiban yang harus dipenuhi.Berupa uang, rumah, tanah, mobil, barang berharga dan sebagainya.mPelatihan ini menggunakan metode interaktif, melibatkan ceramah, demonstrasi, dan praktik langsung. Antusiasme peserta terlihat dari keaktifan mereka dalam bertanya dan mencoba teknik yang diajarkan.

**Tabel 1. Sumber Daya Penelitian**

No	Aktivitas	Manusia	Perangkat
1	Pemateri 1	Abdul Rahman, S.E, M.M	Materi
2	Pemateri 2	Annisa Rahma Putri, S.Ak, M.AK	Pembawa Acara
3	Anggota	Mawar Fadila	Smartphone
4	Anggota	Hanni Sakira	Smartphone

## HASIL DAN PEMBAHASAN

### Hasil Aktivitas

Bentuk kegiatan adalah memberikan penyuluhan dan edukasi kepada ibu-ibu PKK Kelurahan Rawa Makmur Permai berupa informasi tentang : (1) Kesadaran tentang pentingnya pencatatan keuangan rumah tangga, fungsi dan peranan catatan keuangan dalam menyeimbangkan pemasukan dan pengeluaran dana rumah tangga, (2) Rasa bertanggungjawab dalam mengelola keuangan keluargayang baik dan sistematis, (3) Upaya pembinaan kesadaran pentingnya tabungan maupun investasi dalam rumah tangga, (4) Sebagai ilmu pengetahuan, keterampilan, dan pengalamanpraktis dalam hal pengelolaan dan pencatatan keuangan rumah tangga melalui latihan-latihan maupun sharing singkat pada saat kegiatan pengabdian kepada masyarakat.

Adapun yang menjadi penyuluh dan narasumber dalam kegiatan ini adalah dosen- dosen Program studi Akuntansi dan Manajemen Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Materi yang disampaikan pada kegiatan pengabdian kepada masyarakat, yaitu terdiri dari: 1) Penting Mengetahui pengertian dari Pencatatan keuangan rumah tangga sederhana, (2) Poin penting dari Pencatatan keuangan rumah tangga sederhana, (3) Praktik pengelolaan laporan keuangan rumah tangga sederhana, (4) Hubungan dari semua materi tersebut satu sama lain.

Setelah pemaparan materi dilakukan, kemudian dilanjut dengan pendampingan praktik membuat laporan keuangan. Berikutnya tim melakukan pembagian modul kepadapeserta berikut beberapa penjelasan terkait pencatatan keuangan yang sesuai untuk rumah tangga. Sesi demi sesi dipaparkan seluruhnya oleh narasumber, pertama diantaranya, mengapa perencanaan keuangan rumah tangga menjadi hal yang penting untuk dilakukan.

Pemateri kemudian menjelaskan bahwa pola konsumtif yang terjadi saat ini terkadang sudah menjadi hal yang sulit untuk memisahkan mana kebutuhan yang benar-benar penting, kedua pengelolaan keuangan dilakukan dengan pembuatan perencanaan keuangan dan disusun untuk mewujudkan cita cita dan tujuan berumah tangga yang pada pelaksanaannya akan mampu memiliki tabungan dan juga investasi untuk masa depan sehingga keluarga yang sejahtera akan terwujud.

Kemudian pada sesi pertanyaan, ditanyakan langkah apa saja yang harus dilakukan untuk merencanakan keuangan yang baik, lalu pemateri menjelaskan kenali kondisi keuangan dimulai dari pos pendapatan yang diperoleh, kemudian membuat alokasi inti yang merupakan masuk dalam kategori kebutuhan atau keinginan seperti kebutuhan untuk makan, pendidikan dan membayar tagihan, serta alokasi tabungan atau investasi.

Tata kelola alokasi keuangan ini harus disesuaikan dengan total penghasilan yang didapatkan, berikutnya mampu melihat dan men rinci harta yang kita miliki berikut dengan kewajiban yang harus dipenuhi. Berupa uang, rumah, tanah, mobil, barang berharga dan sebagainya.

### Penyelesaian Masalah

Pelaksanaan kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini dirasa memiliki manfaat yang sangat berarti. Dilihat dari perhatian penuh dari peserta di setiap sesi, dibuktikan oleh interaksi melalui beberapa pertanyaan yang ditujukan peserta kepada narasumber. Penyuluhan ini diharapkan membawa dampak positif kepada keluarga peserta sehingga pengaturan keuangan dan pemenuhan kebutuhan keluarga dapat berjalan dengan baik, mendorong keluarga untuk bisa menabung dan melakukan investasi dengan menyisihkan sebagian penghasilannya. Manfaat yang dirasakan ini telah dilaporkan kepada lurah dan diharapkan dapat melakukan kegiatan pengabdian yang lain di hari yang akan datang.

## KESIMPULAN DAN SARAN

Berdasarkan pemaparan di atas, dapat disimpulkan:

- (1) Pelaksanaan pengabdian kepada masyarakat dengan peserta Ibu-ibu PKK Kelurahan Rawa Makmur Permai berjalan dengan baik dan lancar,
- (2) Kegiatan PkM ini dapat meningkatkan pemahaman keuangan keluarga sederhana bagi peserta,
- (3) Mampu meningkatkan kesadaran peserta pelatihan tentang pentingnya perencanaan keuangan keluarga,
- (4) Meningkatnya motivasi ibu-ibu PKK Kelurahan Rawa Makmur Permai untuk melakukan pembuatan anggaran untuk menabung dan berinvestasi,

(5) Peserta pelatihan mampu menyusun dan mengelola keuangan dan menyusun perencanaan keuangan keluarga dari total penghasilan yang dimiliki.

Adapun saran dari kegiatan pengabdian masyarakat yang telah dilakukan adalah sebagai berikut :

- (1) Kegiatan pelatihan atau penyuluhan serupa perlu dilakukan di waktu yang akan datang di lain lokasi, dengan harapan menjangkau masyarakat yang lebih luas untuk dapat memahami pengelolaan keuangan keluarga,
- (2) Bagi ibu-ibu PKK Kelurahan Rawa Makmur Permai diharapkan mampu menjadi acuan atau role model di masyarakat dalam pengelolaan keuangan yang pada akhirnya mampu meningkatkan kesejahteraan dan keharmonisan rumah tangga di tengah masyarakat yang dinamis.

## UCAPAN TERIMA KASIH

Kami mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada semua pihak yang telah mendukung dan berkontribusi dalam pelaksanaan kegiatan pengabdian kepada masyarakat Universitas Dehasen Bengkulu dengan judul "Edukasi dan Pelatihan Pencatatan Keuangan Rumah Tangga untuk Ibu- Ibu Kelurahan Rawa Makmur Permai ." Ucapan terima kasih ini khusus kami sampaikan kepada Kelurahan Rawa Makmur Permai atas kerja sama dan fasilitasi yang diberikan, serta kepada masyarakat Kelurahan Rawa Makmur Permai yang telah berpartisipasi aktif dan antusias dalam mengikuti pelatihan ini.

Kami juga berterima kasih kepada Rektor Universitas Dehasen Bengkulu, Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis, serta seluruh tim pelaksana atas dukungan moral, material, dan koordinasi yang baik sehingga kegiatan ini dapat terlaksana dengan lancar. Tidak lupa, penghargaan kami sampaikan kepada para mahasiswa yang telah membantu jalannya kegiatan ini dengan penuh semangat.

Semoga kegiatan ini dapat memberikan manfaat nyata bagi masyarakat Kelurahan Rawa Makmur Permai dan menjadi langkah awal untuk membangun program pengabdian yang lebih luas dan berkelanjutan. Kami berharap dukungan dan kerja sama yang telah terjalin dapat terus ditingkatkan untuk mendukung misi Universitas Dehasen Bengkulu dalam pemberdayaan masyarakat melalui pendidikan, pelatihan, dan inovasi.

## DAFTAR PUSTAKA

- Andarsari, P. R., & Dura, J. (2018). Implementasi pencatatan keuangan pada usaha kecil dan menengah ( studi pada sentra industri kripik tempe sanan di kota malang). *Jurnal JIBEKA*, 12, 59–64. [https://media.neliti.com/media/publication\\_s/262609-implementasi-pencatatan-keuangan-pada-us-334acce7.PDF](https://media.neliti.com/media/publication_s/262609-implementasi-pencatatan-keuangan-pada-us-334acce7.PDF) Aprilani
- T. L., Halpiah, H., & Rosadi, N. A. (2020). Menumbuh Kembangkan Pemanfaatan Lahan Pekarangan Panti Asuhan Sebagai Ladang Kewirausahaan Di Desa Turide Timur Kota Jurnal Abdimas Perbanas, 1. <https://journal.perbanas.id/index.php/JAP/article/view/341>
- Arsyad, M. N., & Ifianti, T. (2022). Pelatihan Membuat Media Pembelajaran Berbasis Powerpoint Bagi Guru–Guru Madrasah Ibtidaiyah. *Jurnal PkM Pengabdian Kepada Masyarakat*, 4(6), 585–593.
- Fitriyah, N., Akram Arsyad Sukma, A., & Bambang. (2020). Edukasi Pentingnya Praktik Akuntansi. *Sangkabina*, 1(1), 14– 26.
- Hariani, S., Yustikasari, Y., Akbar, T., Ekonomi, F., & Mercubuana, U. (2019). Pelatihan Pengelolaan Keuangan Rumah Tangga Bagi Ibu-Ibu Rumah Tangga Di Cengkareng Barat Wilayah Jakarta Barat Pelatihan Pengelolaan Keuangan Rumah Tangga Bagi Ibu-Ibu Rumah Tangga Di Cengkareng Barat Wilayah Jakarta Barat. *Bedaya : Jurnal Pendidikan Dan Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1(1), 15– 22. <https://ejournal.imperiuminstitute.org/inde.php/BERDAYA>
- Magdalena, R., Prasetya, W., Subang, K., Katolik, U., & Atma, I. (2018). Meningkatkan Pendapatan Keluarga Di Dusun Ponggang. 1(2), 45–52.
- Nikmah, N., Safrina, N., Farida, L. E., & Qalbiah, N. (2019). Pelatihan Pengelolaan Keuangan Keluarga Bagi Kelompok Yasinan Ibu-Ibu Komplek Rahayu Jalan Pramuka Banjarmasin. *Jurnal IMPACT: Implementation and Action*, 1(2), 131. <https://doi.org/10.31961/impact.v1i2.643>
- Paniran. (2020). Pengaruh Sistem Pengendalian Internal dan Sistem Informasi Akuntansi Terhadap Kualitas

Laporan Keuangan pada Koperasi di Kecamatan Rangkasbitung. *Jurnal Studia Akuntansi Dan Bisnis*, 8(1),109–120.

Putri, A. (2010). Perkembangan Akuntansi Di Indonesia. *None*, 1(02), 38–49.  
<https://doi.org/10.33558/jrak.v1i2.131>